

BULLETIN MENSUEL

de

l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing*Fondée le 20 Juin 1913*Administration et Correspondance : 33, rue de l'Hôtel-de-Ville, **MORET-SUR-LOING** (Seine-et-Marne)Chèques postaux : **Paris 569.34**Abonnement annuel (avec le *Bulletin* trimestriel) : 12 fr. ; pour les Membres de l'Association : 10 fr.**720 Membres****AVIS**

Conformément aux décisions adoptées en Assemblée générale de décembre 1931, il n'y aura pas d'excursion officielle en février ; la séance mensuelle se tiendra le *lundi 9 février 1931*, à 20 h. 30 précises. à l'Hôtel de Ville de Moret.

Séance du 11 janvier 1931 à Moret-sur-Loing

Présidence de M. Ch. FAUVELAIS, Président

En prenant place au fauteuil, et en ouvrant la séance, M. Charles FAUVELAIS excuse M. Emile BRU, Président sortant, qui n'a pu assister à la séance.

Tout en se défendant d'être un orateur, notre Président, en une courte improvisation, remercie les collègues de l'avoir appelé à diriger les travaux de l'Association pour 1931 ; il les assure de son dévouement à notre œuvre, et engage vivement tous les Naturalistes à assister nombreux aux excursions qui se dérouleront au cours de l'exercice 1931 ; c'est en effet, pendant les excursions, que se développe l'esprit d'excellente camaraderie qui caractérise notre groupement, et que s'élaborent amicalement les projets d'avenir de l'Association. En terminant, M. FAUVELAIS exprime le désir de voir les adhésions de plus en plus nombreuses, afin qu'un jour, très prochain, l'« Arbre des Naturalistes » puisse être solennellement planté en un carrefour de notre belle Forêt de Fontainebleau.

De chaleureux applaudissements accueillent les paroles de notre Président.

Admission des Membres présentés à la dernière séance.

Présentations. — M. Georges AIMÉ, employé au P. L. M., villa des Rochers, rue de l'Eglise, Saint-Pierre-lès-Nemours (Seine-et-Marne), présenté par M. U. LEJEUNE ; commissaires-rapporteurs : MM. P. COCHIN et P. MALHERBE.

M. Francis BERNARD, élève à l'Ecole Normale supérieure, 59, avenue de la Marne, Asnières (Seine), présenté par M. le D^r M. ROYER ; commissaires-rapporteurs : MM. L. CHOPARD et E. SÉGUY.

M. René COSTON, artiste-peintre, 7, rue de la Tannerie, Moret-sur-Loing, présenté par M. Maurice MORINET ; commissaires-rapporteurs : MM. Paul BADEL et le D^r M. ROYER.

M. Emile FÉE, directeur d'École retraité, Montercau (Seine-et-Marne), présenté par M. E. BRU ; commissaires-rapporteurs : MM. le D^r P. DUCLOS et le D^r M. ROYER.

M^{me} Noële JEAN-BRACK, 6, rue Nemorosa, Fontainebleau (Seine-et-Marne), présentée par M. Ch. FAUVELAIS ; commissaires-rapporteurs : MM. L. DUFOUR et L. WEIL.

M^{lle} Lise JEAN-BRACK, 6, rue Nemorosa, Fontainebleau (Seine-et-Marne), présentée par M. Ch. FAUVELAIS ; commissaires-rapporteurs : MM. L. DUFOUR et L. WEIL.

Nécrologie. — Le Président a le très vif regret d'annoncer le décès de notre collègue Eugène MOUQUET qui faisait partie de l'Association depuis 1925 et adresse au nom de l'Association ses sincères condoléances à notre collègue, M. Charles MOUQUET, son fils.

Changements d'adresse. — M. Léon BOSQ, 5, rue Cambacérés, Paris (8^e).

M. A. MÉQUIGNON, 53, avenue de Breteuil, Paris (7^e).

M. Louis PIERRE, 122, rue de France, Fontainebleau (Seine-et-Marne).

Don à l'Association. — Membre d'honneur, M. Pierre LESNE a fait don d'une somme de 20 francs pour les Publications.

Démissions. — MM. E. BERGERON, H. CLOUTIER, E. JACOB et E. VENTRILLON ont adressé leur démission.

Le Secrétaire général donne ensuite lecture de la situation morale de l'Association.

Situation morale de l'Association des Naturalistes pour l'année 1930

MESDAMES. MESSIEURS,
CHERS COLLÈGUES,

L'année 1930 nous a apporté 85 nouvelles adhésions.

Malheureusement, nous avons à déplorer le décès de douze de nos collègues : BERN-KLENE, Marcel BOCH, Jean CHAPELOTTE, Louis COMPOINT, Henri DEBAIRE, Pierre DOLLAT, Paul DUMÉE, Arthur HESLÉTINE, Henri LEMOINE, Henri LIÉBAULT, Paul PETIT. Paul DUMÉE, mycologue de très haute valeur, Membre d'honneur de l'Association, auteur de l'ouvrage universellement connu « l'Atlas de poche des Champignons ».

D'un autre côté, un certain nombre de nos amis ont été l'objet de distinctions honorifiques. Nous enregistrons quatre nominations au grade de Chevalier de la Légion d'Honneur. Trois autres collègues ont été nommés Officiers de l'Instruction Publique, trois Officiers d'Académie, un Chevalier du Mérite Agricole, un autre enfin Chevalier du

Mérite Maritime. De plus, le Prix Gandoyer a été décerné à M. le Dr P. DUCLOS.

Avant d'aller plus loin, nous devons tous déplorer le départ pour Esnandes (Charente-Inférieure), de mon prédécesseur au Secrétariat général, le Dr HENRI DALMON. Loin de nous, il n'oublie pas l'Association à la formation de laquelle il fut un des premiers pionniers et il se fait une joie de resserrer les liens qui nous rattachent à l'Association des Sciences de La Rochelle.

Bien que notre Société soit en augmentation, nous devons regretter un certain nombre de démissions. Ces dernières, hâtons-nous de le dire, sont dues pour la plupart à des départs de la région. Il est en effet rare que des collègues abandonnent l'Association sans motif sérieux.

Notre Société est donc très prospère. Nous comptons au 31 décembre 719 membres. Rien ne nous manque pour acquérir un essor des plus vastes. Régulièrement, tous les mois, un certain nombre de nouveaux membres se font inscrire. Nous devons féliciter tous ceux qui font un effort de propagande et qui pensent à l'avenir de la Société. N'oublions pas que notre millième membre sera fêté d'une manière répondant tout à fait à notre idéal de glorification de la forêt. Grâce à M. Emile SIXTUEL, Inspecteur des Eaux et Forêts, nous aurons notre « Arbre des Naturalistes ». Il ornera un des plus beaux carrefours de cette forêt de Fontainebleau que nous aimons tous avec tant de force.

Donc notre Société tient. Pour quelles raisons tient-elle ? Il n'est pas besoin de chercher loin : grâce aux publications. Il suffit de remarquer avec combien d'impatience est attendu notre petit *Bulletin mensuel*, qui cependant est loin d'avoir l'importance du *Bulletin trimestriel*. Les trois publications de la Société sont, il ne faut pas l'oublier, le trait d'union entre nous tous d'abord, et celui entre notre Association et les autres sociétés scientifiques correspondantes. Elles font le tour du monde. N'hésitons pas à remercier notre gérant des publications, pour le dévouement avec lequel il remplit ses absorbantes fonctions.

La création des « *Travaux des Naturalistes* », ouvrage paraissant annuellement et consacré à la Forêt de Fontainebleau, a amené un important surcroît de besogne. On peut s'en consoler en pensant au succès considérable remporté par ce périodique fort prisé dans les milieux scientifiques.

Un autre trait d'union d'une efficacité tout aussi puissante existe entre nous tous : les excursions. C'est aux excursions que se font les échanges de vues, d'où jaillissent les idées neuves. C'est là que s'expliquent les trouvailles, que se mettent au point les déterminations douteuses. Ce sont des « travaux pratiques », selon la formule de l'étudiant. Elles sont nécessaires et fécondes. Mais l'organisation de promenades intéressantes exige une préparation minutieuse, souvent longue, parfois très délicate.

Pensez à cela lorsque vous faites en groupe une excursion instructive. Essayez, Chers Collègues, d'organiser vous-mêmes des promenades. Le Bureau accepte avec reconnaissance les suggestions de tous pour le programme de 1932, car il faut déjà y songer. D'avance merci !

Le succès de notre Société, je l'ai dit il y a un instant, va sans cesse croissant, au point que si elle n'existait pas, « il faudrait l'inventer ».

Les Sciences naturelles sont en effet, extrêmement captivantes pour celui qui peut s'y consacrer en entier. Bien souvent un mouvement, un geste d'un être vaut à lui seul le roman le plus attachant. A un autre point de vue, l'étude de la nature peut, au siècle où nous vivons, nous aider à être indulgent pour les fautes commises par nos contemporains. Elle seule peut contribuer à nous faire apprécier le mesquin de la vie matérielle moderne.

Je conclurai en disant que l'*Association des Naturalistes de la Vallée du Loing* a été créée pour aider tous ceux qui aiment à se rendre compte des choses qui les entourent et qui sont désireux d'acquérir sans fatigue des notions exactes sur la nature en général et plus spécialement celles se rapportant à ces deux jolis coins de France : la Vallée du Loing et la Forêt de Fontainebleau.

Le Secrétaire général,

L. WEIL.

Commission des Sites du Loiret

A la suite de la réponse de notre collègue M. E. SOUDAN, concernant les monuments mégalithiques ou sites à soumettre à l'approbation de la Commission des Sites, notre collègue P. BOUËX, adresse le complément ci-dessous :

- 1° La Pierre aux Bonnes-Femmes (le Croulis, commune de Sceaux).
- 2° Le Polissoir de la gare de Ferrières (commune de Fontenay).
- 3° La Pierre dressée des Haies de la Selle (commune de Ferrières).
- 4° La Pierre percée (commune de Pressigny).
- 5° Le Menhir du Moulin de Tours (commune de Montcresson).
- 6° Mottes de la Forêt de Montargis (domaine forestier de l'Etat) :
a) La Motte ; b) Château aux Chats ; c) Château du Rippault.
- 7° Le Moulin à vent de Villemoutiers.

Nota. — Le Menhir de Chevannes signalé par M. SOUDAN (*Bull. mensuel* de décembre 1930, p. 57, est classé.

Notre collègue M. R. GAUTHIER signale également :

- 1° Le Menhir de la Pierre-aux-Maréchaux (commune de Pressigny-les-Pins).
- 2° Le Menhir du Chesnoy (commune de Montcresson).
- 3° Le Tumulus de la Grosse Motte (commune de Montcresson).
- 4° Le Tumulus de La Ronce (commune de Sainte-Geneviève-des-Bois).

L'Administrateur-Gérant,

D^r Maurice ROYER.

Achevé d'imprimer le 28 janvier 1931.